

EL RENACIMIENTO

DIARIO COMERCIAL Y DE INTERESES GENERALES FUNDADO EN 1914

APARTADO 43

Director y Propietario: ALEJANDRO J. BONILLA

TELÉFONO 34

AÑO V

CARTAGO, COSTA RICA, VIERNES 30 DE AGOSTO DE 1918

NUM. 229

DEFICIENCIA SOCIAL

No todos viven en el mundo como nosotros, es decir, ocupados solamente en nuestros propios intereses, sin mirar los ajenos, a no ser que así lo exijan nuestras propias conveniencias, y esto no por egoísmo, porque a veces nos interesan tanto el bien o el malestar de los otros, cuanto el de nosotros mismos.

No ha mucho se les ocurrió en Alemania dirigir una pregunta muy curiosa y sobremanera interesante a todos los sabios, poetas, médicos y literatos más notables y distinguidos del mundo entero, en la cual pregunta solicitaban la contestación de que: ¿cuál era la mujer más feliz?

Como ya lo imaginarán mis lectores, las respuestas menudearon a discreción y, como en todas las cosas a estas parecidas, el prurito de distinción, el deseo de sobresalir y ganar el premio que también se había ofrecido, dieron más de una respuesta pedante, insulsa y ridícula; pero no faltaron también muchas muy prudentes, sabias y atinadas, hijas de la ciencia o de la experiencia y fruto sazonado de la profunda convicción que sus autores tenían y que como todos sabemos, las palabras sinceras y convencidas si no son verdaderas, son siempre valiosas y dignas de todo nuestro respeto y consideración.

Ya andarás tú, lector mío, como anduve yo cuando leí esta cuestión en una importante revista de Sur América, desesperado por tragarme los rodeos y preámbulos de aquel curioso artículo, para saber pronto cuál era la mujer más feliz y sin duda alguna que tu sorpresa será como la mía al encontrar la tan ansiada respuesta de aquella pregunta cuya resolución fué dada por un ilustre hijo de la feliz y laboriosa República Argentina, de quien fué el codiciado premio y el bien merecido galardón.

La mujer más feliz, dijo el preclaro escritor argentino, es, ¡oh sorpresa inesperada!, "la que más sabe estar en su casa, la que ama su hogar."

Como pedrada en ojo de cirujano me cayó a mí la tal respuesta, a mí que en aquellos tiempos me la esperaba muy poética o científica por lo menos y no tan seca, tan matemática ni tan fría.

Empero, por haber sido la dicha respuesta el asunto de la universal aprobación de hombres sabios, de seso y de ciencia, y entre quienes figuraban grandes lumbreras del catolicismo científico europeo, me incliné reverente ante tal opinión; pero ya que así lo hice, quise meditar despacio y solo, toda la trascendencia que realmente entrañaban aquellas palabras, la riquísima doctrina que contenían, su necesidad y su importancia a primera vista oscura, pero en su fondo deslumbrante y por demás luminosa.

Muy de tener en cuenta son en la actualidad estas benéficas y saludables enseñanzas que sin duda alguna vienen como luz llovida del cielo a despertar nuevas ideas y claros pensamientos que en la unidad social harán la general opinión de las masas populares, despertando ardientes deseos en los padres y madres de familia por hacer todo lo posible para que nuestras simpáticas y galanas costarricenses lleguen a ser del

CUADROS DE LA GUERRA



La Batalla de Picardía—Uno de los observatorios de infantería que prestan valioso contingente en los campos de batalla

CUANDO USTED QUIERA

gastar su dinero con provecho para aprovisionar su despensa y atender a la indumentaria de su familia, dirijase a

LA COPA BLANCA y al BAZAR DE CARTAGO de RIVERA & Co.

DR. JOSE M. ARIAS G. MEDICO VETERINARIO

Tiene el gusto de ofrecer sus servicios profesionales en esta ciudad a donde ha trasladado su residencia.

DIRECCIÓN: 75 varas al Norte de la Fotografía de Sancho - CARTAGO

dichoso número de las mujeres más felices del mundo.

La infelicidad que se cierne sobre las cabezas de no pocas, amenazando deshonor el hogar, cubrir de luto y dolor el corazón de una madre o de un padre y la desgracia que ya han cosechado algunas, serán otros estímulos más eficaces y poderosos que las columnas de un diario sincero, amador de la familia costarricense, para no dejar piedra por mover, en orden a que nuestras niñas sean ahora y siempre las niñas más felices del mundo.

MINISTRO

del Evangelio, D. Luis Gómez B., San Miguel 15, Sancti Spiritus, Cuba. Padece de fuertes dolores de cabeza y otros males, consecuencia de la dispepsia. Se curó con las PASTILLAS DEL DR. RICHARDS.

SE VENDE

un yunque grande, tasado en ₡150, un fueye, tasado en ₡60; toda clase de herramienta pequeña, llaves fijas, llaves de cañería, llaves inglesas, martillos, limas, compases, desatornilladores, mazos, cinceles etc., etc. Un armario grande para hierros, otro pequeño, dos bancos para taller, dos gatas, dos tornillos para banco, una prensa grande, dos piedras esmeril con su aparato, una llave de cadena para tibo, un arco de sierra con siete cintas nuevas, un berbiqui carpintero, aceleras para taller, tijera para hojalata, una catalina, un lote hierro dulce, un lote de hojalata, una tarraja de cañería, una prensa de cañería, un estuche de letras para marcar hierro, un motor de gasolina, una máquina de escribir, corta tubos, ratchet, un laminador de platería, y un motorcito juguete.

Para informes y bajísimos precios, ocurra a esta oficina.

SE VENDE un lote de terreno situado en la Calle del Ferrocarril, propio para construir una hermosa casa.—PRECIO BAJO.—Informes en la Oficina de Agencias y Comisiones de Bonilla & Granados.

Se encuentra obstruido el cráter del Irazú

Dato suministrado por un vecino de Tierra Blanca

Un vecino importante del pueblo de Tierra Blanca nos daba ayer la sensacional noticia de haber acontecido en la región del volcán Irazú algo anormal y de fatales consecuencias en lo venidero: gentes que visitaron el Coloso en estos días, pusieron en su conocimiento que la boca, que ya alcanza a 50 varas de diámetro, había sido obstruida por la caída de una porción de terreno como de una manzana.

Nos dice el mismo vecino que las erupciones han cesado sin duda debido a la obstrucción de la boca. En realidad, de algunos días a esta parte, se ha notado, desde aquí la calma en que ha entrado el volcán, desde luego que no hemos vuelto a persibir erupción alguna, con la potencia que se han venido sucediendo.

Como es natural, se corre algún riesgo con esta obstrucción debido a la difícil salida que en lo sucesivo tendrán los gases acumulados. Si en realidad la noticia es cierta como nos la han afirmado, tarde o temprano serán lanzados esos terraplenes que tapan la abertura con grande peligro.

Así tenía que suceder esto, si no paulatinamente, de manera rápida, por ser el terreno que se encuentra en los alrededores del cráter demasiado flojo y además minado por el fuego interior.

Ojalá que la nueva no sea cierta, aun cuando el dato lo hemos obtenido de persona seria, pues de lo contrario se corre el riesgo de una erupción repentina, donde el coloso lanzaría lo que hoy le obstruye.

Haremos lo posible por recoger datos sobre el particular y darlos con toda seguridad.



Alegría y tristeza

El apreciable y distinguido hogar de don Aniceto Playa y de doña Lydia C. de Playa, fué alegrado con el arribo de un precioso niño, el que como angel que era, no quiso permanecer entre los vivos y fuese con sus compañeritos al cielo. La alegría se trocó en tristeza, dejando un hondo vacío, que hoy miran con pesar sus amorosos papás, a quienes acompañamos en su amarga pena.

Clases de inglés en cuatro meses

Un competente y probado profesor de inglés, comenzará a dar clases de dicho idioma a precio módico y al alcance de los más pobres. Aprovechar la ocasión. Para informes entenderse en la Oficina de esta Redacción.

Castigo y Medicina

La ley del trabajo que le había sido impuesta al hombre prevaricador al modo de castigo, fué convertida en cancelación de la deuda de aquella misma pena y en saludable medicina para la misma enfermedad, de donde vemos que el trabajo es absolutamente indispensable para la conservación de la salud moral del individuo y de la sociedad y aún para mantener en buen estado la salud física del cuerpo.

Bien así como una casa inhabitada o una máquina sin usar, pronto vienen a menos carcomidas por el moho, la humedad y hasta por el aire mismo que siendo para todos vida, es para la ociosidad y la inacción, muerte; así también el hombre que se deja coger en los lazos de la pereza como mosca en tela de araña, pronto verá desmoronarse su casa como tumba abandonada, por los vicios, que se le acercarán al verlo hecho un cadáver, así como los insectos despreciables a las carnes corrompidas, hediondas e infectas.

Los perezosos de cualquier rango o condición social que sean, son hombres que pública y vergonzosamente andan haciendo ostentación del gran desprecio que a sí mismos se tienen, desde que a sabiendas y con todo gusto se exponen a ser pasto de todos los vicios que se les quieran acercar; y los ingratos padres de familia que por un cariño mal entendido fomentan la pereza de sus hijos, manteniéndolos y vistiéndolos mientras ellos vegetan en las calles y las tabernas, no son padres sino *parricidas* de sus hijos y cómplices de sus delitos.

La inmoralidad y la relajación del hogar ha comenzado a entrar en la familia cuando de él salió el trabajo, llevándose consigo el hermoso séquito de su corte, a saber: la alegría, la salud física y moral, las comodidades de la vida, la paz, el amor que brotaba de los beneficios mutuos cuando se tenía con qué hacerlos y más que todo y sobre todo, la honestidad, la modestia y el pundonor de la mujer; la que más ha sufrido y peor ha quedado.

Ya no es la actividad la que tiñe y hermosea las mejillas con su carmín, pero ni en el sexo fuerte que ha trocado la belleza natural y varonil por los ridículos matices artificiales del tocador; ni son tampoco galas deslumbrantes en los rostros primaverales de nuestra juventud aquella alegría de los ojos de quien no ha probado el dolor, ni aquella viveza en la expresión, ni aquella sonrisa juguetona en unos labios de nácar, porque la pereza y la ociosidad han apagado el brillo de las ilusiones y de los nobles ideales que se traducen en el semblante y han marchitado en el botón, las rosas del porvenir en que tenía la sociedad cifradas sus esperanzas.

LA SOCIEDAD ANONIMA
"CREDITO AGRICOLA DE CARTAGO"
dará principio a sus operaciones de préstamos el lunes 16 de setiembre

Recibirá depósitos en cuenta corriente a la vista y a plazo, por los que reconocerá intereses

HORAS DE DESPACHO: OFICINA PROVISIONAL:
8 a 11 a. m. — 1 a 3 p. m. de Julio Peña (en el Mercado)

Toda solicitud dirijase por escrito al Secretario don Ramón J. Rivera B.



MALARIA
Fiebres y Calofrios

No permita que la enfermedad se le arraigue, cuando se le puede expulsar del sistema con

PAM-ALA

No contiene quinina, Arsenico o drogas peligrosas. Venec frecuentemente al Paludismo cuando fallan otras medicinas.

El Sr H. Hinnett, de Jacksonville, Calle No. 403, escribe: "La Pam-Ala me curó de Malaria que tuve por cinco meses. Es un medicamento excelente para calofrios y fiebres".

PAM-ALA
EN TODAS LAS DROGUERIAS
Davis & Lawrence Co., Cuimicos, New York

No es posible para quien pasa un día sin hacer nada, que la vida tenga ningunos atractivos, ni la compañía de sus amigos ninguna satisfacción; porque el tiempo que se toma para cultivar las amistades, solo es dulce y satisfactorio para aquellos que lo saborean como premio y descanso de su labor.

Quien jamás ha pensado en hacerle bien a sus semejantes, no tiene derecho al aprecio ni a la estimación social y los perezosos son de ese número, porque desde que no aprovechan los bienes que el cielo les ha dado, ni se aman a sí mismos, ni menos a los demás con quienes viven y a quienes solo podrán explotar por la razón o la fuerza, siendo inútiles para todo y a quienes jamás podrán servir por la misma razón.

Huyamos de los perezosos; dejémoslos aislados y les haremos un bien.

LAXOCONFITES

del Dr. Richards. El único laxante que no irrita. Tratamiento ideal para indigestión crónica combinándolos con las

PASTILLAS DEL Dr. RICHARDS

AGUSTIN MONGE GUTIERREZ
ABOGADO Y NOTARIO PUBLICO
y ex-Juez Civil de la Provincia de Cartago,

ha abierto su bufete en el local del Teatro Apolo, contiguo a la Funeraria de don Carlos Arias G., en donde atenderá con actividad y esmero los negocios judiciales que se le encomienden.

DE TODO UN POCO

En la República de Guatemala reina gran alarma por los estragos terribles que está haciendo la fiebre amarilla. La enfermedad diezma notablemente la población sin que se puedan cortar sus fatales resultados. En las fronteras con México se ha ordenado un cordón sanitario para evitar que la peste invada este otro país; igual precaución tomarán los países vecinos.

La simpática Sociedad "Beneficencia Infantil," sigue su curso normal, gracias al esfuerzo de la Directiva y a la buena voluntad de las personas que contribuyen para llevar a los niños pobres un pequeño alimento para mitigar sus necesidades. Sabemos que a medida que crecen los fondos, son llamados más niños para obsequiarles alimento. Magnífico, las necesidades que llena hoy esta pequeña Sociedad son de gran provecho y llena notable vacío.

Una nueva exportación: los plátanos. De los puertos americanos del lado del Pacífico piden informes a esta República sobre el cultivo y producción del pan de los pobres. Con seguridad que ahora los productores se plantarán a cobrar capricho por este alimento, alegando que los pagan allá en oro, de suerte que se proyectan nuevos y grandes plantíos.

La Compañía del Ferrocarril anuncia los trenes que correrán el día de la Pasada, de las de-

Suscripción voluntaria para comprar medicinas y auxiliar en sus congojas más grandes a los pobres de Cartago:

X X	• © 100-00
Presb ^o . Bernardo Eardley	10-00
EL RENACIMIENTO	10-00
Compañía Eléctrica de Cartago	100-00
Antonio Herrero N.	10-00
Pedro Bianco & Co.	25-00

OCCASION Se venden los materiales de la Casa Cural en construcción, a fin de comenzar, con su producto, el nuevo edificio.

Para pormenores, entenderse con **Francisco A. Céspedes**

más provincias a esta ciudad. Además estará lista a poner todos los trenes que sean necesarios siempre que así lo exija la cantidad de pasajeros.

Se tiene en proyecto el arreglo de varias calles que corren al Norte de la línea férrea. Ya se hace necesaria la medida ésta por encontrarse casi todas en mal estado y en donde en invierno las aguas estancadas en diferentes partes de esas calles, producen un mal olor y son verdaderos criaderos de zancudos.

Se encuentran ya terminados los galerones que servirán para el Turno Feria, así como un cuadro cerrado con varas destinado al ganado que venga de los diferentes barrios.

NO CORRA EL RIESGO DE UNA IRRITACION tomando el Whiskey o Cognac, para cortar el escalofrío y componer el estómago. Más benéfico será **EL PAINKILLER** de **PERRY DAVIS** y no le irritará. Solo el de **PERRY DAVIS** es legítimo.

El Dr. Octavio J. de Silva, cirujano dentista americano, se ha establecido entre nosotros. Trabaja en el Gabinete Dental Eléctrico del Dr. Marichal, todos los días de 8 a. m. a 5 p. m.—El Dr. Marichal, como siempre, despacha también en su oficina de 8 a. m. a 5 p. m.

Si usted tiene deseos de divertirse sin hacer mucho gasto y con la seguridad de quedar satisfecho, contrate la orquesta de don Ricardo Rojas M., la que tiene siempre las últimas novedades en música de baile.

Como si usted desea que sus niños aprendan a tocar **PIANO**, hable con el mismo señor Rojas, quien le dará clases a domicilio y a precio convencional.

AL COMERCIO LO FAVORECE EL ANUNCIO



EMPRESA NACIONAL DE FUNERARIA de CARLOS ARIAS G.

De esta fecha en adelante he resuelto dar gratis el servicio de coche fúnebre a todas las personas que compren en este establecimiento una caja cuyo valor no baje de 25 colones. - Los barrios circunvecinos participarán del mismo servicio, siempre que el precio de la caja no sea menor de 50 colones. - Cartago, 13 de julio de 1918.

En vista de que el Patrimonio de Pobres no puede dar como antes cajas mortuorias a los pobres, he resuelto vender las mismas cajas a © 10-00 y cobro por el servicio de coche © 5-00

SOCIALES Y PERSONALES

—Partió ayer para San José el apreciable caballero don Jaime Escofet.

—Hace pocos días salió para Panamá, con el fin de ingresar en el Hospital de Ancón, a practicarse una operación, don José María Casasola. Ojalá que a su regreso le veamos completamente restablecido.

—Salió para la capital en asuntos de su cargo, el Presbítero don Bernardo Eardley.

—Llegó de Cervantes don Luis Guevara.

—Pasó para Turrialba nuestro buen amigo don Pantaleón Gómez Álvarez, puesto en libertad recientemente.

—Salió para San José don Luis Valle M.

—Hemos sabido que don Juan Gómez Álvarez ha sido puesto en libertad y que pronto comenzará de nuevo sus labores agrícolas en su finca, en Turrialba.

Nos alegramos.

—Para la capital partió la señorita Eva Genet.

—Entre nosotros se halla don Miguel Angel Robles, quien llegó ayer de la finca "El Plantón".

—El menor de los niños de los esposos Rojas-Cordero, se halla bastante delicado de salud. Hacemos votos por su pronta mejoría.

—Salió para San José la señorita Luisa Lacroix.

—Entre nosotros estuvo don Justino Alvarez García.

CONTADOR MERCANTIL

con algunas horas desocupadas se ofrece para arreglar o llevar grandes o pequeñas

CONTABILIDADES

poniéndolas sobre bases modernas de SEGURIDAD, RAPIDEZ Y ECONOMIA

Solicite informe, etc. al APARTADO N.º 8. Ciudad.

GARANTIA ABSOLUTA

SECCION CIENTIFICA

LOS TEMBLORES

PRIMERA CLASE

Estos temblores, conocidos muy generalmente entre nosotros con el nombre de "temblores de aire," pueden reconocer por causa la misma que atribuimos a los de la seguridad, o por lo menos a sus consecuencias; pero dadas las condiciones en que se verifican, bien pudiera pensarse que una dilatación o contracción brusca de la corteza terrestre bajo la influencia de la temperatura, los ocasiona.

La predicción de estos movimientos sísmicos se hace casi imposible en el estado actual de la ciencia meteorológica, pues a nuestro entender, no son el resultado de un aspecto tranquilo que fácilmente se conocería en el barómetro, sino de una acumulación de hechos poco definidos y sometidos a influencias muy diversas. Su acción es instantánea, no se repiten con frecuencia, y pasado el temblor, generalmente el tiempo cambia, debido sin duda al desequilibrio producido en la atmósfera por la vibración.

SEGUNDA CLASE

La segunda clase de temblores, cuyos efectos y condiciones son muy distintos de los de la anterior, y que llamaremos desde ahora "eléctricos,"

AGENCIA DEL BANCO DE COSTA RICA

al cuidado de RIVERA & Co.

(para Depósitos Judiciales solamente)

Despacho en el BAZAR DE CARTAGO

Horas de servicio entre semana:

de 8 a 11 a. m. y de 12.30 a 4 p. m. Ag. 2

reconocen también causas diferentes.

Las teorías de Perry, Quet y Falb, a mi modo de ver, se acercan mucho a la verdad sobre la causa de estos temblores, pero ellas no llenan muchas lagunas que quedan en la ciencia a este respecto, y grandes objeciones se les puede presentar. No es nuestro objeto hacer aquí la crítica de ninguna teoría, sino presentar la nuestra, tal como la hemos concebido y estudiado, anotando desde luego que se acomoda a la explicación de todos los fenómenos que se presentan, más que ninguna otra y muchísimo más todavía que las que han prevalecido en contra de las mismas que apoyamos.

"La causa principal, única de estos temblores es la deformación de la masa del globo terrestre, bajo la influencia de los otros cuerpos celestes."

Sabido es que "la figura teórica de una masa fluida, homogénea y sometida a las fuerzas de la atracción newtoniana y centrífuga, es la de un elipsóide de revolución."

(El ilustrado Ingeniero señor Matamoros, hace aquí, por medio del análisis matemático, la demostración del teorema anterior.) Demostrado así que la forma de la Tierra es la de un "elipsóide de revolución," bajo las influencias combinadas de la "atracción" y de la "fuerza centrífuga," natural es pensar que "los astros vecinos" influyan modificando en razón de sus masas, distancias y posiciones relativas en el espacio, aquellas fuerzas, y por consiguiente deformen constante y continuamente el elipsóide. La teoría de las mareas confirma este resultado analítico.

Indudable es también que esta deformación produzca un frotamiento enorme de las moléculas que componen la masa, tanto mayor, cuanto mayores sean las masas atrayentes, hasta tomar la nueva forma de equilibrio que le corresponde, y este frotamiento a su vez, desarrolle una gran cantidad de electricidad y calorífico en proporciones hasta ahora desconocidas.

Esta gran masa eléctrica hará desarrollar, en lugares a propósito, una fuerte carga de inducción que, en un momento dado, descargue con energía muy superior a la de los rayos atmosféricos, en otro punto de la masa hasta equilibrar su potencial.

"Esa descarga eléctrica, a profundidades de la tierra mayores o menores, es la que constituye el temblor y sus consecuencias."

Bien puede suceder que sea una inducción eléctrica directa de los cuerpos celestes sobre la Tierra, y que acompañados del calor producido por el frotamiento molecular desarrolle también una cantidad tan grande de éste, que ponga en ignición materias más o menos inflamables.

El hecho resulta también de que la chispa eléctrica, al atravesar masas de agua, debidas a infiltraciones, descomponga éstas en sus elementos, dando origen a grandes masas de gas combustible que a su vez se inflamen y produzcan las erupciones volcánicas.

SALOMÓN CASTRO

Sección de Mayordomo

LA PASADA DE LA VIRGEN

A los encargados de SALVES durante la procesión, se hace saber: a) Que el altar se colocará en media calle. A nadie se permitirá hacerlo en la acera y mucho menos en el corredor de la casa. b) Desde el día 3 al 6 de setiembre se entenderán con el señor Mayordomo General D. Miguel Valle M., para pagar los ₡ 5-00 de derecho por cada Salve y aperebirán una boleta, las que serán revisadas antes de la procesión por el Sacristán de la Parroquia. Para la música se entenderán directamente con el Maestro de Capilla o con el músico que a bien tengan ocupar los interesados. c) La procesión desfilará por la Calle Central que va de San Nicolás, pasando por el Norte del Parque Central, y terminando por el Sur de la Plaza de Los Angeles.

Ag. 21

EL CURA

RINCON DE CURIOSIDADES

INCENDIO

Recuerdo que cuando yo era un arapiézo y no se estilaban los arqueólogos baratos, ni poetas tristes, que lo mismo sirven para un barrido que para un fregado, los incendios eran muy raros y las casas de asegurados estaban siempre tranquilas.

Y era que entonces no había llegado todavía la civilización en todas sus manifestaciones y la sociedad no

llevaba en hombros, como ahora, a tanto pillito triunfante.

Cuando las campanas de la iglesia tocaban a fuego todo hijo de vecino se echaba fuera de la cama tan asustado como si se tratara ya del juzgamiento de los vivos y los muertos, y a medio vestir apenas, corría por esas calles de Dios preguntando:

—¿A dónde es la chamusquina?

—Por el Paso de la Vaca, decía el sereno que iba echando los bofes.

—¿Y qué es lo que lleva usted ahí?

—Un guacal, es muy práctico para extinguir incendios.

—Yo sólo pude cargar con esto, decía el otro.

Y enseñaba un traste de uso muy privado.

Todos corrían, afanosos, llevando cada uno la vasija que podía, animados por el mismo deseo caritativo: salvar a un prójimo de la ruina.

Muchas veces resultaba que llegaba Ud. al lugar del siniestro después de haber corrido como un avestruz.

—No ha sido nada—le decían los que habían llegado antes—era una vieja que estaba encendiendo el fuego con unos papeles para calentar unas cataplasmas.

Y se volvía Ud. tranquilo a su cama.

El tiempo ha cambiado mucho, y el espíritu de Juan Santamaría, nuestro gran Crespo, vive todavía por aquí, pero en una forma distinta.

Se le aplica la tea a los mesones, no para servirle a la patria sino para cobrar el seguro.

Y los agentes del Sun y de la Commercial y de la Madeburguesa, ya no duermen ni tienen gusto para nada.

Oyen el toque de alarma y se echan fuera de la cama, diciendo:

—¡Dios mío! Si será alguno de mis clientes!

Pasan las noches en un sobresalto continuo, rascándose los piquetes de las pulgas y poniendo atención al menor ruido.

Nosotros los que no tenemos casa, ni agencias de seguros, dormimos en paz de Dios, y cuando la mujercita nos despierta para decirnos:

—Niño, me parece que están tocando a fuego...

Le contestamos:

—Deja que toquen, hijita: es alguno que está mal de negocios y olvidó la candela entre la paja de la bodega.

YOYO

(De Artículos Escogidos)

CERVECERIA TRAUBE

Pidan nuestros productos donde los Sres. Bianco & Co.,

nuestra AGENCIA en Cartago, y se convencerán

QUE SON LOS MEJORES

CERVEZAS: Doble, Lager, Estrella, Selecta

REFRESCOS: Kola, Limonada, Zarza, Cream-Soda

Pidan todos estos artículos,
pero que sean de **TRAUBE**

La acreditada

ZAPATERIA de APOLONIO BRENES Q.

avisa a su numerosa clientela que pronto se trasladará a la casa de propiedad de don Jorge Villafranca, antiguo local que ocupó la tienda de don Felipe Martín, frente al Mercado.

Ag. 11

LA ENFERMA

Para María del Rosario Sanabria

La enferma agonizaba, tendida en su lecho blanco con su faz perfilada y pálida y su cuerpo flácido, acariciado por la luz de oro de la media tarde. Parecía implorar del cielo su misericordia con mirada lánguida y sus brazos extendidos.

¡Hacía varias noches que amigas y vecinas piadosas la velaban con el temor de que su celeste alma, de un minuto a otro, rompiera los carnales lazos y siguiera la dirección del cielo. Era una gran angustia para los que se entregaban a esta tan cristiana virtud y un martirio para sus padres, ver pasar las horas silenciosas, arrodillados ante el lecho de la enferma, sin ver por un momento algún halagador rastro de vida.

Sucedíanse los días y tras ellos las noches, monótonas y frías, sin que de su postración volviera. Consumiéndose en el sopor febricitante que le subía hacia la media noche y en las horas de calor del día, tiñendo su perfil delicado de encendida rosa.

Imposible decir la zozobra de los presentes cuando el termómetro marcaba un grado más. Había agitación, inquietud y lo peor de todo, ningún acierto en suministrar a la enferma el salvador auxilio que refrescaba su abrasada sien y su faz encendida. El delirio comenzaba en la graciosa cabecita, de rubias guedejas, desde que perdía el conocimiento y la conciencia y duraba largos ratos de inocente desvarío, en que decía de cosas y pensamientos vividos días antes o cantando infantiles canciones aprendidas en la escuela del lugar.

Cuando se la oía cantar con voz desentonada y vacilante era una alegría para todos los que con solicitud la cuidaban, creyendo su temprano canto, su canto de cisne en agonía, cambio repentino de una mejora que no llegaba y que ya no llegaría. Pero fallida la risueña esperanza, en que se esperaba vanamente que la pobrecita hablara, seguía un decaimiento largo, que sumía su cuerpo en gran reposo y aceleraba su respiración, agitando las ventanas de su nariz, serenamente, como el vuelo tranquilo de una mariposa.

Pasados los momentos preciosos de calma aparente en que la fiebre la iba segando en silencio, volvía el malestar a lapidar su cuerpo enjuto y a irritar su cabeza desmayada sobre el blando almohadón. Toda la familia se reunía a su alrededor con el anhelo de interpretar en sus miradas de súplica, sus deseos, sus pensamientos, pero todo era inútil.

La niña dirigía sus miradas en torno, como escudriñando todo no decía nada. Su expresión era también muda, parecía buscar con sus ojos mortecinos algo oculto entre el grupo que asalta su lecho y que no podía encontrar.

Pasaban los días. La enferma continuaba tendida y en mortal estado como aprimada por un pesar o desesperanzada de abandonar la vida sin depositar en nadie algún secreto, sin ser comprendida por una de aquellas personas caritativas, que con miradas llenas de dolor y abatidas por el pesar y las vigiliadas, la miraban sobre su lecho blanco, donde yacía reclina-da, como una paloma en su nido de algodón y bálago.

Las mismas emociones eran todos los días y a la larga ninguna feliz señal decía, después de tantas valadas prolongadas, de su estado de salud. La crisis no cedía; las alegrías menudeaban, pero la tristeza se acentuaba cada día transcurrido, continuando todo lo mismo, así como el cariño y la prescripción médica lo exigían.

A pesar de las alternativas conocidas de la enfermedad, con sus ale-

grías fementidas, la tristeza de sus padres y de la vecindad entera se aumentaban. La inocente enferma se iba sumiendo en gran postración, de la que ya sólo salía rara vez como atenaceada por una ansia muy grande o despedazada en sus entrañas por grandes sufrimientos, en que parecía interrogar a las mudas paredes o las tablillas paralelas del cielo raso con mirada indecible que ponía lágrimas y sombras en todos los semblantes.

Un doctor gordo y amable y dulzón hacía su visita cotidiana recetando medicamentos de raros nombres, con devoción científica, con fe de convencido, que se le hacían con miniuciosidad maquinal, en tanto que seguía ropada de sábanas, sin dar señales de vida.

Qué hacer ante estas grandes aberraciones de la naturaleza que nos llevan al no ser absoluto en plena vida? La resignación que aconsejaba el Pálido Soñador de Nazaret es el único bálsamo. Aquella niña era tan noble, era de tan delicados sentimientos que no era difícil asimilarla a los ángeles, que rimbaban su frente con una aureola evanescente en sus horas de sueño, como a una niña de Primera Comunión, vestida de gasa blanca y su cirio encendido...

Sin embargo siempre se confía y se tiene fe en lo desconocido, en la Providencia manifiesta en todo, más aún en los casos en que el amor filial está velando todo, acariciando todo con su ala milagrosa en aquellas horas de insomnio, junto al lecho había paz, aunque faltaría un tanto la esperanza, la inmortal, después de tantos días de esperar en vano. Se le veía todavía al lirio exagüe levantar su mirada o hacer algún esfuerzo débil por reclinar su cabeza, que antes fuera tan levantada, tan altiva, ahora inmota, implorando un sentimiento que la comprendiera y que adivinara en el fondo de su mirada sin luz, el secreto que no quería oscurecer con su muerte.

Estaba escrito en la página de destino. El ángel volaría al azul incomprendido, con el secreto en el corazón, con sus manos apuñadas contra su pecho y una dulce sonrisa en los labios.

¡Pobre flor sin luz! nadie podría comprender los designios de su alma inocente y grácil. Acaso alguien pudiera imaginar lo que buscaban sus ojos con triste expresión? Ninguna alma tuvo la dicha de comprenderla. Su boca enmudeció y sus labios delgados de virgen se plegaron para siempre.

**

Algún tiempo después, algo de la verdad de esta historia fué conocido, no sé si de modo casual, o por inspiración sugerida por su espíritu que vaga en el espacio y anda flotando en todas partes donde halle afectos que la recuerden.

Cuando fijaba su mirada incierta

Para estrenar

Se alquila una casa recientemente construida situada
100 VARAS AL NORTE DE LA ESTACION
en esta ciudad. Bien cómoda para una familia de buen gusto.
Para precio y pormenores entenderse con

Juan Samuda

EN EL MERCADO

Agosto 7

PREMIO Y NEGOCIO

Hace como diez meses o un año se me perdió un caballo retinto, nuevo como de cuatro años, de trote y de trabajo, con el fierro J. C. al lado de montar, poco abajo del cuadril.

Hace como 4 meses se me perdió otro caballo como de 6 años, ca-reto, patas blancas, rabicano, fino, pequenón, con el mismo fierro en la tabla del pescuezo, al lado de montar. Ofrezco una recompensa a quien me de informes ciertos de dichos animales BUEN NEGOCIO:—Vendo una propiedad como de 24 varas de frente por 50 de fondo, constando de 2 casas con buenas comodidades, cita en el centro de esta ciudad o acepto en cambio una casa en San José o una finca.

Entenderse en Cartago con JOSE JOAQUIN COTO



CAFE MOLIDO RIVERA & Co.
Calidad Superior Cartago, Costa Rica
ENTERAMENTE
PURO
Garantizamos
la calidad

y vacilante, en todo indistintamente, buscaba a su madre, que su vista débil no podía reconocer ni distinguir.

Su alma inteligente y precoz había comprendido que tendría otro hermanito y sus delirios eran entonces con su madre, con el niño y con los ángeles y mirando hacia el cielo cerraba los ojos. Quizás la llamara o hubiera pedido a aquel por quien no puede venir cosa mala, si su boca no estuviese muda.

Ya antes lo había comprendido muy bien y sus afanes de niña eran muy distintos a los de las otras jovencitas de su edad. Ninguno lo supo antes. Cuando salía a jugar por las tardes con sus bebés y sus muñecas de ojos azules, se ponía afanosamente a coser gorros, calcetines y corpiños como si se tratara de otro bebé, es decir de un bebé más risueño y que traería una felicidad a su casa.

Eran estos menudos quehaceres en lo que empleaba el tiempo por las tardes, quería sorprender gratamente a su madre, que el buen Dios comprendiendo la nobleza de su corazón la llevó al nido de las almas buenas, donde siempre vive el amor.

¡Ojalá su recuerdo traiga consuelo al corazón de sus padres y no turbe la paz de su ánimo.

CARLOS MORA COTO

San Juan de Tibás, 1918.

PASTILLAS RESTAURADORAS
del Dr. FRANKLIN
Marca 
Lo mejor de lo mejor
PARA LA SANGRE Y LOS NERVIOS
De venta en Farmacias y Droguerías.

Suscríbase a "EL RENACIMIENTO"

AGOSTO Información
30 General
VIERNES

Santa Rosa de Lima, virgen (Patrona de América) y Santa Tecla.

Efemérides: 1839—Firmase el célebre Convenio de Vergara.

Orto aparente: 5 h. 50 m.

Ocaso aparente: 6 h. 17 m.

Duración del día: 12 horas 27 min.
de la noche: 11 " 33 "

Tiempo probable: lluvias.

Pleamar (Puntarenas) 10.28 a. m. y 10.53 p. m.

NACIMIENTOS

No se registró ninguno.

DEFUNCIONES

Innominado Playa; Centro.

José Miguel Zúñiga, 10 meses; El Carmen.

MARITIMAS

Limón, 29.—Ayer a las 4.30 p. m. zarpó con destino a Boston el vapor norteamericano SANTA MARTA, de 1842 toneladas, 53 tripulantes, Capitán Oneill, sin pasajeros ni correo.—Carga, 35146 racimos de bananos.—Despachado por la U. F. C.—El Capitán de Puerto, Juan E. Romagosa.

Tipos de cambio

Dólares: 445 %

Cuando salga usted a comprar, pásese siempre por
"LA COMPETENCIA"
en donde será bien atendido por sus propietarios
Jiménez & Brenes

VENDO un gran lote de materiales de construcción como tabloncillos, tablas, ventanas puertas, hierro para techo, madera de cuadro etc. etc. Todo en buen estado y a precio ocasión.

Entenderse con

Alt. 24 Ag.

José Giralt

4974 Imp. Bonilla, Cartago